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李榮美 豆豆

羅振宇吳曉波跨年演講有感 興趣是最好的老師
一個只能和生死掙扎博

奕的交叉中，他所面對的都
是很殘酷的事實，而這些事
實很多只能會意，絕對不能
言傳。他們無論是誰，只要
在你那裡拿到他們所要的東
西之時，就會以各種各樣的

方式來推辭和你見面的機會。這些莫名其妙
的托辭，只是一種手段，我們只有換回了寂
寞，孤獨以及無奈，對我來說，寫文章只是
我心靈的一種安慰及釋放，所以現在我寫的
文章就比較有深度，比較直接，也比較坦
率。我的文章常常在商報，菲華日報，華
報，聯合日報刊出，擁有很多社會中下層的
讀者，迎合他們的心理，不喜歡打官腔，看
高不看低，人家把我看做什麼，我就不管
了。

我們今天進入我的正題就是，如今我中
華人民共和國在偉大的國家主席習近平同志
領導下，一枝獨秀。如今中國新「軟實力」
開始出海，微短劇，網文，電玩爆紅美語世
界，塑造新中國進入了另外的一個形像，配
合一帶一路的跨國衝刺，我們可以從羅振
宇，吳曉波跨年演講所智慧衝出逆境。

中國知識網紅羅振宇的跨年演講，判斷
中國人的「出海」成為熱潮，中國世界工廠
的角色已經完成了歷史使命，製造業和各行
各業都掀起了出海熱潮，而是重視自己的內
心喜愛，精準解決問題，煥發新的創造力。

中國知識服務APP「得到」創始人「邏
輯思想」主講人的第九屆跨年演講，於
二〇二三年十二月十日晚八時三十分，在深
圳體育中心「春滿」隆重舉行，這場歷時四
個小時。

中國特有的「跨年民間思想派對」，
主題是「時間的朋友，是什麼讓我們眼前一
亮」。羅振宇創意地將自己比喻為一條金毛
巡迴狗，他用「狗眼看世界的新視野」，與
人們分享自己對於行業趨勢和社會熱點的省
思。

針對新的一年，中國經濟發展，羅振宇
判斷，中國人的出海將成為熱潮，中國工廠
的角色亦會完成時代的使命。

中國人很可能變為「新猶太人」，當
今世界每個人都被熱點包裹，但是中國依然
有很多穩形的冠軍企業，他決志將其挖掘出
來。就如今年巡迴金毛狗的現象噔大眼睛，
興高采熱，一日發現覺得有價值的東西，就
咬住不放地叨起來，四蹄翻地跑回來，氣喘
喘給你看。

羅振宇的靈感大部份是他接觸各行各業
的感受，休學大學生成為「跳海」酒館連鎖
店老闆，兼職打酒師朋友圈背後的商機，景
德鎮陶溪用「惜弱」變強，經濟學家考電工
證，以瞭解製造業基層人工智慧需要人工指
導等等。

羅振宇的演講中，我們可以看出他要我

們帶著中華的文化踏向國外，創造新契機。
使西方人瞭解我中華文化的興趣，以新的智
能來吸引中華文化的優點，在各個的領域中
發揚光大。

財經作家吳曉波則另有一套，在他跨
年演講中，首次走進工廠，提出要有經濟戰
略定力，再喚民企信心，重視平臺賦能，優
化供給，工廠升級，企業需對產業鏈重新思
考。小微企業要摒棄成本優勢，進行微創新
中國產品須未精特新，尖兵矩陣，二〇二四
年也是汽車大戰的中國定局之年。

我們中國知名財經作家，經濟學者吳曉
波年終連續九年陪伴聽眾們辭新去舊，成為
很多聽眾所好。

今天吳曉波將年終秀的演講，從傳統劇
場搬到了工廠，走進了浙江寧波極氣汽車企
業，世界產量噸位最大的壓鑄車間之一。

其台下觀眾不僅是企業家，創業者，甚
至許多是帶著工廠安全帽的工人。

他說，對中國經濟而言，工廠處於經濟
的基本盤，涉及所有的需求，設備供及，涉
及到就業，資本有效地運用。國家稅收，還
涉及了大規模環境的保護和製能力。

數十年如一日深入製造業一線的吳曉
波，培養了對生產與市場敏感觸覺，因此這
屆的年終秀，他將地點選在車廠車間。

他說：「只要中國工廠還活著，中國有
著全世界最先進的工廠，我們對此國家的經
濟仍然有信心。」

二〇〇八年，中國打破了康波週期第
二十階段，這十年水大魚大，創新企業湧現
產業智能化，改變了革命，改變了個人的生
活，中國打破了發達國家及非發達國家之間
沃勒斯坦循環，創造了中國雙循環。

吳曉波自立「定力八原則」：
一、你之所以還「活著」，是因為你值

得還活著；
二、擁有一種讓自己很「笨」的能力；
三、排除噪音，做一個不甘平庸的人；	

四、平臺賦能優化供及；
五、工廠升級，製造當家；
六、專精持新，尖兵矩陣；
七、汽車大戰，定局之年；
八、生在全球，在下兩洋。中國在全球

最大的夥伴，已經從美國轉為東盟。
在過去的數年中，到東南亞去投資的中

國企業，數量不斷增加，新一輪全球化才剛
剛起步，它將比過去四十年的全球變化更加
豐富。

吳曉波的思維是步出中國與全世界聯
盟（MADE	 IN	CHINA），並非首要，或跨
境電商的關係，而是生產線的關係，是資本
的關係，是人與創業精神的關係，甚至涉到
移民婚姻及定居的關係，使中華文化能四通
八達流竄世界。中國將成為經濟的領頭羊，
二〇二四年將是中國經濟的跨世紀之年。

上個月，與翊寶在聊
天時，她跟我說，她現在已
經開始在自學廣東話了，我
當然樂觀其成。

常常看到身邊的一些
朋友，從未在廣東居住過，
卻能說得一口流利的廣東

話，細問之下，無不因為喜歡粵語歌曲，
看香港電視劇，慢慢地就學會了廣東話。

慈濟菲律賓針對華人助學生的人文課
「中文班」已經進入了第四個月。	我被
分配到“中學班”，雖然每次只有兩個小
時，但可以看到學生們明顯的進步。	從剛
開始的羞於開口，到現在的每個人都可以
用國語發言，在陪伴學習的過程中，95%
的會話是用中文進行的。	要知道，這些學
生們除了在學校上中文課的時候使用到中
文，回到家裡，是幾乎沒有中文的語言環
境的。	他們的學習方法是：透過谷歌，找
到正確的中文發音。	每次上完慈濟人文
課，老師會留一個問題讓他們帶回家。

課間，一個十六歲的慈青同學加入我
們小組，言談間，他說得一口流利的閩南
話，是第三代華人，可是他說他聽不懂普
通話。	他說在他家裡，大人小孩都得說閩
南話。	而在學校，只要他稍稍努力，華
語便能考到九十多分，但是考完之後也就
忘了。想當年，我的孩子也是如此。	一個
當老師的媽媽，她的女兒們竟然普通話說
得磕磕碰碰，五音不全，比老外的發音還
差。	在親戚朋友面前，孩子偶爾說起普通

話，我恨不得挖個地洞往下鑽。	可我的孩
子們可以說一口流利的閩南話，甚至有時
候，父母不經意脫口而出的「粗話」都被
她們學到。

回想當初年少時，我多麼喜歡中國文
學，歷史，但沒有機會去有系統地學習。	
我固執地認為，只要我不斷地給孩子們灌
輸中華文化的博大精深以及閩南的文化傳
統，培養她們的興趣。	總有一天，國語對
她們來說，是水到渠成的事。

如今，身在美國的她們，已經體認
到說普通話的重要性，她們會下載中文歌
曲，每個月都會找時間看中文電影或電視
劇，在與我們聊天時，說著說著就會從閩
南話	變成了普通話，因為興趣成了她們
最好的老師。每次交談時，只要她們發音
有錯誤，我就會把正確的發音傳過去給她
們。在慈濟的人文課上遇到了一位會說閩
南話的慈青同學，我彷彿見到了我的孩子
們當年的模樣。	我便以我的孩子們的曾經
的經歷鼓勵這一位慈青同學，邀請他也一
起加入隊伍一起學習。	果然不一會兒功
夫，他就融入了。

反觀現在的大陸，隨著經濟的發展，
人口的交流，國內很多孩子已經不會說本
地話，只會說普通話。

雖說興趣是最好的老師，而家庭父母
才是孩子們的第一位老師。	慈濟助學生人
文課與眾不同的中文教學方式：五段教學
法，值得借鏡推廣。

（03/10/2024）

馬宇晨

菲律賓政壇風向發生轉變
自2023年9月以來，菲

律賓眾議長羅慕爾德茲領導
的眾議院與杜特爾特家族就
諸多事項產生分歧，執政聯
盟內部矛盾日益公開，逐漸
分化為兩派。隨著2025年中
期選舉的臨近，雙方分歧或

將繼續擴大，各方勢力重新分化組合的可
能也進一步增加。

2023年6月30日，在菲律賓總統小馬
科斯執政一週年之際，菲民眾舉行示威遊
行，抗議政府造成經濟不確定性。

執政聯盟內部矛盾逐漸公開
在2022年5月舉行的大選中，由馬科

斯、杜特爾特及阿羅約等家族組成的競選
聯盟大獲全勝，在眾議院和參議院獲得半
數以上席位，小馬科斯（菲律賓第十任總
統費迪南德•馬科斯之子）當選第17任總
統，上屆總統杜特爾特長女莎拉當選副總
統，小馬科斯的表弟羅慕爾德茲出任眾議
長，至此，穩固的執政聯盟形成。然而，
近期其內部卻接連生變。

先是副總統莎拉申請「秘密資金」
被國會駁回。莎拉曾為副總統辦公室和教
育部在2024年國家預算中申請了6.5億比索
（約合人民幣8280萬元）的秘密資金，分別
用於情報搜集與學生軍訓等事項，但遭到
多位議員反對。更有消息稱，副總統辦公
室曾於2022年底在11天內花費1.25億比索的
秘密資金。一時間，「秘密資金」問題成
為菲媒關注焦點。2023年9月，眾議院提交
了修改後的2024年國家預算，駁回莎拉的資
金申請，並將這筆資金重新分配至情報和
安全部門。隨後，莎拉在預算聽證會中主
動放棄申請，但該事件仍不斷發酵。

杜特爾特退出政壇後，每週在達沃
市地方媒體陽光國際主持政治類談話節目
《來自群眾，為了群眾》，並頻繁發表政
見。「秘密資金」問題發酵後，杜特爾特
在節目中抨擊眾議院，並暗示眾議長羅慕
爾德茲是幕後黑手。作為回應，眾議院形
成1414號決議，號召所有議員維護眾議院榮
譽、支持眾議長領導，並迅速對陽光國際
展開聽證調查。2023年12月下旬，該節目遭
停播14天，陽光國際的經營許可證被暫停30
天。

同時，阿羅約因拒絕譴責杜特爾特被
降職。前總統阿羅約是莎拉和羅慕爾德茲
的政壇導師，也是促成莎拉與小馬科斯在
2022年大選中聯手的關鍵人物。大選後，阿
羅約擔任眾議院高級副議長，是僅次於羅
慕爾德茲的二號人物。2023年5月，眾議院
多數派領袖達利佩提出動議，要求將阿羅
約降職為副議長，經投票表決後通過。11
月，在眾議院1414號決議形成過程中，阿羅
約因拒絕署名被免去職位變為普通議員。

政壇風向發生轉變
由於執政聯盟內部矛盾加劇，菲政壇

和社會輿論風向也發生若干值得關注的新
變化。首先，各方勢力正重新合縱連橫。
小馬科斯並未參與上述政治鬥爭，卻自始
至終默許羅慕爾德茲的行為，雙方綁定之
勢不斷加深。眾議院中，杜特爾特領導的
民主人民力量黨黨員紛紛跳槽至小馬科斯
的菲律賓聯邦黨和眾議長的基督教穆斯林
民主力量黨，這導致該黨議員席位從2019
年的120席降至13席。眾議院少數反對派議
員，尤其是左翼政黨聯盟「馬卡巴揚」與
小馬科斯陣營也在多個議題上逐漸形成政

治默契。另一方面，杜特爾特和阿羅約始
終保持共同進退，吳蒙、德拉羅薩、艾米
（小馬科斯的姐姐）等參議員也多次發表
維護杜特爾特家族的言論。

其次，反對派重翻杜特爾特禁毒「舊
賬」。禁毒行動是杜特爾特在任期間的主
要施政方針之一，其在任時該國累計執行
禁毒任務23.9萬次，擊斃毒販6252人。因擊
斃毒販人數過多，杜特爾特政府還在國內
外遭遇「侵犯人權」等反對聲音，自由黨
參議員德利馬便屢次發表言論抨擊政府和
禁毒行動。2017年，德利馬因涉嫌參與毒品
交易入獄。2023年11月，就在執政聯盟內部
矛盾發酵之際，德利馬獲釋出獄，自由黨
人士遂「重翻舊賬」，在社交媒體上呼籲
國際刑事法庭介入調查杜特爾特在任期間
的禁毒行動，而小馬科斯對此事的態度似
乎有所鬆動。

再次，政府議會內鬥引民眾不滿。自
2023年以來，菲政府經濟治理不力疊加政壇
紛爭不斷，使民眾對政府的滿意度呈明顯
下降趨勢。在2022年大選中，小馬科斯是菲
自1986年以來得票率和得票數最高的總統，
莎拉則是菲選舉史上得票最多的公職候選
人。2023年4月，兩者的支持率均超80%，
然而至10月，前者支持率已跌至65%，後者
也跌至73%。

分歧或進一步加大
執政聯盟內部矛盾激化，導致近半年

來菲國內有關政變的傳聞不斷。2024年1
月，杜特爾特召開記者會澄清政變謠言，
並主動邀請小馬科斯會面，後者予以積極
回應。至此，執政聯盟內部衝突暫歸平
靜，但隨著中期選舉臨近，雙方分歧有進
一步擴大的可能。

試圖重塑家族形象是小馬科斯與羅慕
爾德茲採取上述一系列政治動作的深層原
因。老馬科斯自上世紀60年代起連續執政
20餘年，1986年被人民力量革命推翻，是馬
科斯家族沉重的「歷史包袱」。2022年執
政後，小馬科斯在各領域的許多政策都帶
有一定家族色彩，希望借此改變菲主流歷
史敘事。2023年7月，總統辦公室發佈「新
菲律賓」計劃，呼籲政府、社會和企業變
革，以此實現經濟復甦，該計劃與老馬科
斯的「新社會」運動多有相似之處。同
時，小馬科斯政府還「復活」了老馬科斯
時期旨在規避中間商使農民和中小微農企
直接向消費者銷售農產品的「卡迪瓦門店
項目」與旨在實現稻米自給自足的「富足
99」民生項目等。

與此同時，杜特爾特雖在多方壓力下
主動向小馬科斯示好，但也將盡力維繫家
族影響力。2025年中期選舉的準備工作將於
2024年下半年展開。

選舉將涉及全部眾議院和半數參議院
席位更替，吳蒙、德拉羅薩和艾米等支持
杜特爾特的參議員面臨重選壓力。若失去
上述幾位參議員支持，杜特爾特家族的政
治影響力恐將進一步衰弱，並對莎拉的政
治前途產生影響。因此，杜特爾特家族也
將發力2025年選舉，在維繫參議院盟友利益
的同時，盡力爭取眾議院話語權，但也因
此與小馬科斯一方存在潛在利益衝突。可
以預見，菲各方政治勢力分化重組的可能
性將進一步加大，未來一年該國政壇或發
生更多變動。

（作者為北京大學東方文學研究中
心、外國語學院助理研究員）

蘇麗莎

原來他還是愛著父親
收 到 姐 姐 的 電 子 郵

件，獲悉久病纏身的妹夫，
因呼吸困難，進入加護病房
3天後往生。三年多來，妹
夫進出醫院好幾次，他深受
病魔折磨，脾氣變得暴躁而
易怒，稍不順心，就拿年幼

兒子出氣，甚至粗暴的打人，久而久之，
外甥與父親的隔閡愈來愈深，對父親的感
情愈來愈淡薄。其實，在未生病之前，妹
夫因老來得子，對外甥這個獨生子疼愛有
加，想不到生病後，整個人走了樣，我
想，這可能是因為對死亡的恐懼，對前景
的絕望所然。情緒平定時，他不只一次在
預感自己可能無法看到兒子長大成人而潸
然淚下。

外甥今年才12歲，在這個似懂非懂的
年齡失去父親，似乎是早了點。他在父親
安葬後，寫了封電子郵件給我，簡單的訴
說父親於某月某日往生及安葬於何處，語
氣出奇的平淡，我感受不到絲毫傷感或思
念之情。

我想起30年前，鄰居陳伯伯心臟病突
發，心肌梗塞，驟然去世，兒子阿偉當時

亦是年僅12歲，在父親往生後，一向活潑
健談的他變得沈默寡言，半年後他們搬到
外公家住之前，我未曾再聽到他的笑聲。

外甥的表現與阿偉有天壤之別，阿
偉會如此傷心，是否因為在毫無心理準備
下，失去一向疼愛他的父親？我不得而
知。雖說個人對喪失至親的反應不同，思
念程度因人而異，但起碼父子之情應該有
吧，外甥冷靜的表現，難道是現在新新人
類的感情較為淡薄？

妹妹在無意中看到外甥的日記，他
在日記訴說他很懷念父親生病之前，對他
的種種慈愛表現;嘆息美好的日子隨著父
親生病後完全消失。他曾祈求上天保佑父
親快點好起來，讓他、父親與母親一家人
再過著溫暖快樂的日子，但是這個願望卻
永遠無法實現，因為父親往生了。為了不
喚起母親的痛苦回憶，他只有把對父親的
思念深埋在心裡。父親永遠離開他，他好
徬徨，希望父親在天之靈，保佑他們母子
倆，勇敢的面對未來人生。最後他請父親
安息吧，他會奮發向上，好好孝順母親。

我恍然大悟，原來我錯怪了他，他的
堅強而懂事令人心疼。


